

# El injerto tiene éxito en Burdeos

Para hacer frente a la grave crisis vitícola, Burdeos sobre-injerta. Unos bodegueros precursores trabajan por la revitalización de los vinos de esta región mítica.

Según el Comité Interprofesional de los Vinos de Burdeos (CIVB), los bodegueros han solicitado subvenciones por el arranque de 9251 hectáreas de viñedos, lo que representa más del 8% de la superficie total cultivada (110,000 hectáreas) en esta región.

Es la crisis vitivinícola más importante desde la muy sonada crisis de 2004 y 2005, que había opuesto principalmente el sector vitivinícola, viticultores, negociantes de vino y el CIVB, mientras que la actual, iniciada en 2021, tiene fundamentos más estructurales.

Por supuesto desde 2020 y 2021, la pandemia de Covid-19 causó un impacto negativo en el mercado, caracterizado por una extrema desaceleración de las transacciones. El importante mercado chino, en particular, fue completamente bloqueado. Las existencias almacenadas no se han vendido desde entonces. Este fenómeno ha agravado la disminución de las exportaciones causada por la "tasa Trump" (2019-2021), que privó a Francia de su principal mercado de exportación.

# El sobre-injerto tiene futuro

En un sólo año, el sobreinjerto permite renovar el encepamiento de una parcela

- Sistema radicular protegido
- Emparrado existente conservado
- Un sólo año de cosecha perdida

#### ¡Es bueno saber que!:

Al cabo de un año, el viñador ya puede producir un vino con carácter, gracias al sistema radicular preservado y a una variedad más adaptada



Sobre-injerto en Burdeos por un equipo de injertadores de la empresa Worldwide Vineyards



Aunque esta tasa fue suspendida por la administración demócrata de Joe Biden por un período de cinco años, las pérdidas de mercado fueron significativas y difíciles de recuperar.

La actual crisis inflacionaria que afecta a todas las economías europeas desde el inicio del conflicto ruso-ucraniano en febrero de 2022, ha empeorado una situación ya difícil. A esto se suma una disminución estructural en el consumo de vinos, que ha reducido en un 70% en 60 años. Finalmente, la campaña mediática "Bordeaux bashing", que comenzó hace algunos años con informes y artículos denunciando el retraso ecológico del famoso viñedo, ha sido ampliamente difundida y exacerbada en las redes sociales.

Hoy en día, cerca de 15,000 hectáreas podrían ser potencialmente candidatas para el arranque subvencionado, pero solo 9251 hectáreas son realmente posibles por un total de 1085 viticultores. Se espera que esta subvención por arranque ascienda a 6.000 €/ha, para un total de cerca de 57 millones de euros, que serían cofinanciados por el Estado (38 millones) y la interprofesión (17 millones). El argumento impactante y novedoso dado por los viticultores fue la lucha contra la flavescencia dorada. De hecho, las parcelas que quedarían abandonadas por sus propietarios (y por lo tanto no tratadas) inevitablemente se convertirían en

focos de contaminación y propagación de esta enfermedad de fitoplasmas, transmitida por el insecto cicadélido (Scaphoideus titanus).

Los viticultores seleccionados arrancarán sus parcelas ya sea de forma definitiva o en beneficio de otros cultivos, como el olivo y la avellana, que están en alza.

Para ser concretos sobre las ayudas públicas, la Asamblea Nacional francesa votó el 8 de noviembre de 2023 un plan de ayuda de emergencia de 20 millones de euros para los viticultores del suroeste afectados en más del 30% por los daños del mildiu durante la campaña 2023.

Más allá de las medidas políticas, algunos viticultores cuentan consigo mismos para enfrentar la difícil coyuntura y dan un nuevo impulso a una técnica de reestructuración de la vid rápida, eficaz y económica: el sobre-injerto.

Esta operación de "pequeña cirugía" vegetal consiste en modificar el encepamiento de una parcela, independientemente de su edad, en un solo año y con una sola pérdida de cosecha. Comparativamente, el arranque y la replantación requieren un mínimo de 4 a 5 años antes de la nueva cosecha, de un vino que permanecerá joven durante varias añadas, sin contar el necesario descanso

### El sobre-injerto

Un método de reconversión varietal rápido, eficaz y económico





del suelo: se recomiendan oficialmente de 1 a 8 años, 10 años son preferibles, y 20 años aún más. Como interlocutor privilegiado y divulgador de estas técnicas de injerto de la vid desde 1983 (ver artículo del Profesor Boubals en 1985 "Il faut absolument apprendre à surgreffer la vigne"), la empresa Worldwide Vineyards puede jactarse de ser el principal y más experimentado operador de esta técnica en Europa, y quizás en el mundo. A pesar de numerosas publicaciones, conferencias y cursos de formación con las Cámaras de Agricultura, este método de reestructuración sigue siendo ignorado por las instituciones educativas, los manuales y los organismos profesionales. Solo el boca a boca funciona, y bastante bien en el microcosmos bordelés, especialmente cuando la urgencia lo requiere.

Durante la década de 2010-2020, Worldwide Vineyards realizaba más o menos de 30,000 a 35,000 sobreinjertos por año en la región de Burdeos. Se trataba principalmente de reconvertir algunas parcelas por un encepamiento más fiable.

El Merlot n. y el Cabernet sauvignon n. eran esencialmente elegidos para substituir parcelas de Petit Verdot n., Malbec n. o Carmenère n. A menudo también era necesario intercambiar Merlot n. y Cabernet sauvignon n. según la precocidad del terroir de las viñas. Finalmente, la tendencia de la última década fue introducir selecciones masales más cualitativas, en detrimento de las clonales muchas veces demasiado uniformes y productivas. Esta tendencia sigue siendo actual y creciente entre los bodegueros más reputados, en todas las regiones y países.

La empresa Worldwide Vineyards realizó cerca de 39,000 injertos en Burdeos en 2021, 97,000 en 2022 y 122,000 en 2023. Así, en dos años, el volumen de negocios en esta región aumentó más del triple. No es que la actividad general de sobre-injerto haya evolucionado, sino más bien la ubicación de las intervenciones. Al mismo tiempo, las prestaciones italianas disminuyeron en proporciones idénticas. Se podría pensar que, aunque algunos viticultores prefieren "temporizar" y suspender las operaciones de reestructuración - replantación y sobre-injerto - a la espera de tiempos mejores, los viticultores de Burdeos decidieron forzar el destino. Los otros dos viñedos franceses muy afectados por la crisis actual, Ródano y Languedoc, evolucionan en la misma dirección de reestructuración mediante sobre-injerto, pero en proporciones menores. El viñedo provenzal también realiza sobre-injertos de manera constante, pero la motivación nos parece diferente. En efecto, la venta de vinos rosados hubo un fuerte crecimiento en los últimos años y muchos viticultores provenzales

## Adaptarse al mercado

En Burdeos, la demanda de sobre-injertos se ha triplicado en 2 años para afrontar los nuevos desafíos



(particulares y cooperativas) han optado por practicar esta reconversión rápida de sus parcelas poco productivas a favor de variedades más generosas y rentables (Cinsault n.).

Comparativamente, las demás regiones vitícolas francesas han evolucionado poco en el uso del sobreinjerto como medio de reestructuración. A menudo se trata de cambiar el encepamiento con variedades más comerciales o adaptarse al calentamiento climático. Así, en Alsacia se reemplazan los Sylvaner b. y Gewurztraminer b. por Riesling b., pero también por Pinot noir y Syrah n. En los otros viñedos, la tendencia reciente consiste en plantar portainjertos que se injertarán en campo a mano, la mayoría de las veces con selecciones masales. Es una forma de obtener viñas sostenibles (no afectadas por enfermedades de la madera o decaimiento) y cualitativas, para tener vinos superiores y mejor valorados. El viñedo bordelés también sigue esta tendencia paralelamente a las operaciones de sobre-injerto, y muchos Châteaux entre los más reputados vuelven a practicar estas técnicas ancestrales por las mismas razones. Las motivaciones varietales de los viticultores bordeleses para sobre-injertar y la obtención rápida de un nuevo encepamiento, son diversas pero algunas tendencias predominan. En 2023, por primera vez en sus 38 años de historia, la empresa Worldwide Vineyards ha injertado ligeramente más variedades blancas que tintas en Burdeos (50.07%), mientras que estas últimas dominaban en un 80-90% hace algunos años. Además, el encepamiento bordelés está compuesto en un 90% por variedades de uva tinta,

un 40% de Merlot n., un 20% de Cabernet sauvignon y un 20% de Cabernet franc. El saldo está formado por variedades secundarias. Este año, el Sauvignon blanc principalmente se ha multiplicado por sobre-injerto (25% de las operaciones de la empresa), seguido por el Chardonnay (15%) y el Sémillon (10%), a pesar de que este último es estructuralmente el más implantado en la región (50% de la superficie total de blancos). Las otras variedades blancas no son muy populares aparentemente. En particular la Muscadelle ignorada en estas reestructuraciones, aunque es emblemática del viñedo, quizás a causa de su maduración tardía, de su sensibilidad a las enfermedades criptogámicas (podredumbre gris (Botrytis), oidio), o de su propensión a producir vinos dulces y embriagadores, cuya demanda es escasa. Actualmente, son principalmente los vinos secos y aromáticos los que tienen éxito en el mercado: Sauvignon b., Chardonnay b., Sémillon b. en Burdeos, pero también Vermentino b., Riesling b., Grenache b., Chenin b., Roussanne b., Carignan b., etc., en las otras regiones francesas. Indudablemente, el viñedo bordelés ha optado por la reestructuración por sobre-injerto para adaptarse a esta tendencia comercial con el objetivo de poder ofrecer inmediatamente vinos conformes a la demanda. Es la manera más rápida y efectiva de no perder, por no decir ganar, cuota de mercado. El segundo lugar en este ranking obtenido por una variedad exógena, el Chardonnay b., resulta principalmente del dinamismo de algunos operadores que desean aprovechar nuevas oportunidades de mercado más específicas y abrir nuevas salidas

Burdeos,
verdadero impulsor
del sector vitivinícola, se
anticipa y nos revela las
tendencias futuras





comerciales para los vinos bordelés. En cuanto a la reconversión de las variedades de uva tinta, las motivaciones parecen diferentes. En efecto, la proporción de variedades tintas sobre-injertadas ha caído del 90% en 2021 al 50% en 2023. Entre las variedades más cotizadas, el Cabernet franc n. ocupa la primera posición con un 21%, seguido del Merlot n. con aproximadamente el 16% y el Cabernet sauvignon n. que se desploma a menos del 2%. Cabe señalar que, a diferencia de las variedades de uva blanca que se sobre-injertan en cepas tintas, las variedades de uva tinta se sobre-injertan en cepas del mismo color. Por lo tanto, no es la motivación de adaptarse al mercado lo que predomina, sino más bien de mejorar el material vegetal de cada explotación vitivinícola. Además del uso de selecciones masales reemplazando parcelas clonales, se aprecia una voluntad innegable de los viticultores de mejorar la calidad de sus vinos, eliminando las parcelas de menor calidad. Podría ser un medio para corregir la maduración general de algunas parcelas, demasiado tempranas o tardías, pero también para reducir la proporción de un encepamiento ciertamente tradicional, pero menos cualitativo. También muchos viticultores quieren enfrentar el cambio climático mediante la implantación de variedades más tardías o menos ricas en alcohol.

Por último, se pueden observar dos tendencias muy actuales. Por un lado, se trata de experimentar con nuevas variedades que no son características de la región, con el fin de anticipar la evolución del mercado y del clima, utilizando variedades portuguesas, españolas, griegas o provenzales, más resistentes a las condiciones de calor y seguía. Por otro lado, se muestra un renovado interés bastante marcado (>4%) por las cepas históricas pero olvidadas del viñedo bordelés, como el Castets, el Bouchales o el Mancin, lo que testimonia la voluntad de las bodegas de destacar entre la competencia feroz de este mercado inmenso. Gracias a su reactividad de intervención para ofrecer una solución de inmediata reestructuración de los viñedos, la empresa Worldwide Vineyards puede presumir de tener, entre sus clientes, a las bodegas más emprendedoras del sector vitivinícola. Estas últimas suelen figurar entre los más eminentes, y muchas de ellas se encuentran en la región bordelesa. Sin dudas, por su reputación y por el peso económico de sus bodegas, esta región actúa como un verdadero impulsor del mercado. Las tendencias vitivinícolas que se inician en Burdeos, se reproducen en los años siguientes en los otros viñedos del mundo. La evolución del encepamiento que empezó hace tres años en Burdeos y parece confirmarse en 2024, puede dar luces sobre lo que sucederá en otras partes del mundo en los próximos años.

Marc Birebent, W.V.

blog.worldwide-vineyards.com

www.worldwide-vineyards.com

worldwide vineyards | BP 16 83660 Carnoules France

Tel: +33 494 006 200 - Email: contact@worldwide-vineyards.com

SAS au capital de 17600 € - RCS Toulon 2005B01142 - Code APE 0161Z - SIRET 33214755200043 - TVA FR80332147552